



— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

Les relations transatlantiques après le Brexit

Auteur : Arnault Barichella



Le Brexit implique des changements potentiellement importants dans les relations transatlantiques telles qu'elles ont été organisées depuis la Seconde Guerre mondiale. La "relation spéciale" entre le Royaume-Uni et les États-Unis, fruit d'affinités culturelles et historiques, sera sans doute mise à l'épreuve car, traditionnellement, l'Amérique s'est appuyée sur le Royaume-Uni pour accéder à l'Europe, politiquement et économiquement. Le présent article s'efforcera de décrire le nouveau système, post-Brexit, fait de

partenariats et d'alliances multiples qui émergera vraisemblablement. Certes, les États-Unis auront à cœur de garder des liens solides avec le Royaume-Uni, mais ils devront obligatoirement renforcer leurs relations avec d'autres pays membres de l'Union européenne.

[Lire la suite](#)

Sommaire

Elections : Bulgarie **Fondation** : Eurodéfense - Irlande - E.day - Dons **Crise financière** : Grèce - Dette **Migrations** : Frontières - Permis/Séjour - Intégration - Réfugiés **Commission** : Impôt/Société - Espace - Pêche - Budgets - Démission - Programme/2017 **Parlement** : Prix/Sakharov - Etat/Droit - Budget **Diplomatie** : Amérique latine - UE-Canada **Espagne** : Gouvernement **France** : Avenir/UE - Irak/Syrie **Pologne** : Etat/Droit **Royaume-Uni** : UK-UE - Avenir/UK **Géorgie** : Elections **Islande** : Elections **Moldavie** : Election **Monténégro** : Premier ministre **Ukraine** : France **OTAN** : Coopération/UE **Etudes/Rapports** : Ukraine **Publications** : Sauver l'Europe **Culture** : Musées/Amsterdam - Expo/Londres - Expo/Madrid - Danse/Helsinki

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

Elections :

1er tour de l'élection présidentielle en Bulgarie le 6 novembre



Le 6 novembre, les Bulgares sont appelés aux urnes pour désigner le successeur de Rossen Plevneliev, qui ne se représente pas, à la présidence de la République. 21 candidats sont en lice. La dernière enquête d'opinion réalisée par l'institut Mediana crédite Tsetska Tsacheva (GERB) de 25,4% des suffrages lors du 1er tour de scrutin et Roumen Radev de 18%. Krassimir Karakachanov arriverait en 3e position avec 9,9% des suffrages, suivi d'Ivailo Kalfin, avec 6,1%. Le 2e tour se tiendra le 13 novembre...

[Lire la suite](#)

Fondation :

"De nouveaux défis de sécurité : Comment repenser la défense de l'Europe"

Le 3 novembre se tiendront à Paris les rencontres internationales



d'Eurodéfense sur le thème "De nouveaux défis de sécurité : Comment repenser la défense de l'Europe" ? Jean-Dominique Giuliani, président de la Fondation, y interviendra... [Lire la suite](#)

"Les conséquences du Brexit sur l'Irlande et sa relation à l'UE"



Le 8 novembre, Jean-Dominique Giuliani, président de la Fondation, participera à une conférence-débat sur les conséquences du Brexit sur l'Irlande et sa relation à l'Union européenne. Inscription obligatoire... [Lire la suite](#)

E.day, journée de conférences sur l'Europe



Le 10 novembre, le Journal du Dimanche, l'université Paris-Dauphine et le Connecting Leaders Club organisent E.day, un événement qui rassemblera de nombreux acteurs majeurs de l'Europe sur l'avenir du projet européen. Jean-Dominique Giuliani, président de la Fondation, et Pascale Joannin, directrice générale, y participeront. Inscription obligatoire... [Lire la suite](#)

Soutenez-nous !



La Fondation Robert Schuman, reconnue d'utilité publique, centre français de référence sur l'Europe, figure parmi les tout premiers laboratoires d'idées. Elle travaille en réseau avec de nombreux experts et partenaires européens. Soutenir la Fondation, c'est lui permettre de rebondir, de trouver la force et les idées de s'adapter aux nouveaux défis. Vous avez la possibilité de nous aider par un don, dont vous pourrez déduire 66% dans votre prochaine déclaration de revenus, à condition qu'il soit effectué avant le 31 décembre... [Lire la suite](#)

Crise financière :

2.8 milliards € accordés à la Grèce



Le Conseil d'administration du Mécanisme européen de stabilité a autorisé le 25 octobre le déboursement de 2.8 milliards € à la Grèce, dans le cadre de la seconde tranche du plan d'assistance financière... [Lire la suite](#)

La dette publique en baisse dans la zone euro



Selon les données publiées par Eurostat le 24 octobre, le ratio de la dette publique par rapport au PIB s'est établi à 84,3% dans l'Union européenne et à 91,2% dans la zone euro... [Lire la suite](#)

Migrations :

Prolongation du rétablissement temporaire du contrôle de certaines frontières



Le 25 octobre, la Commission européenne a émis des recommandations relatives à la gestion des frontières en Europe. Elle propose de prolonger de 3 mois les contrôles des frontières internes de Schengen en Autriche, en Allemagne, au Danemark, en Suède et en Norvège... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

2,6 millions de nouveaux titres de séjour délivrés par les Etats membres en 2015



Selon un communiqué d'Eurostat daté du 27 octobre, 2,6 millions de nouveaux permis de résidence ont été délivrés dans l'Union européenne à des ressortissants extracommunautaires, notamment en provenance d'Ukraine et des États-Unis en 2015... [Lire la suite](#)

Les immigrés de la 2e génération sont bien intégrés sur le marché du travail



Le 28 octobre, Eurostat a publié une étude sur l'intégration de la population immigrée dans l'Union européenne en 2014. Elle montre que les immigrés de deuxième génération sont plus diplômés et mieux intégrés sur le marché du travail que leurs parents, malgré des disparités dans les États membres.. [Lire la suite](#)

Un nombre inédit de réfugiés et de migrants morts en mer Méditerranée



Le 25 octobre, le Haut Commissariat des Nations Unies pour les Réfugiés (UNHCR) a annoncé que 2016 serait l'année la plus mortelle connue jusqu'ici, avec un nombre de réfugiés et de migrants morts (3 740) en mer Méditerranée qui serait sur le point de dépasser les chiffres de 2015 (3 771)... [Lire la suite](#)

Commission :

Pour une réforme de l'impôt sur les sociétés



Le 25 octobre, la Commission a annoncé des projets visant à réformer la façon dont les sociétés sont imposées au sein du marché unique. L'assiette commune consolidée pour l'impôt sur les sociétés (ACCIS) permettra aux entreprises d'exercer leurs activités plus facilement et à moindre coût et constituera un outil pour lutter contre l'évasion fiscale... [Lire la suite](#)

Une nouvelle stratégie spatiale



Le 26 octobre, la Commission européenne a présenté sa proposition pour une nouvelle stratégie spatiale, qui favorise le développement de nouveaux services et encourage le rôle prépondérant joué par l'Europe dans l'espace... [Lire la suite](#)

Proposition de quotas de pêche dans l'Atlantique et la mer du Nord pour 2017



Le 27 octobre, la Commission a présenté ses propositions de quotas de pêche dans l'océan l'Atlantique et la mer du Nord pour 2017 afin de préserver une pêche et des ressources halieutiques durables... [Lire la suite](#)

Budgets : la Commission demande des précisions à 7 Etats membres de la zone euro



Le 25 octobre, la Commission européenne a demandé à 7 des 19 membres de la zone euro (Belgique, Chypre, Espagne, Finlande, Italie, Lituanie, Portugal) des explications sur leurs prévisions budgétaires afin de s'assurer qu'elles soient compatibles avec le respect des objectifs européens... [Lire la suite](#)

Kristalina Georgieva quitte la Commission pour la Banque mondiale



Le 28 octobre, la Bulgare Kristalina Georgieva, actuelle vice-présidente de la Commission européenne chargée du budget, a annoncé qu'elle quitterait ses fonctions pour rejoindre la Banque mondiale en janvier... [Lire la suite](#)

Programme de travail 2017



Le 25 octobre, la Commission européenne a présenté son programme de travail pour l'année 2017 qui prévoit 10 priorités axées sur l'objectif "Répondre aux attentes – Pour une Europe qui protège, donne les moyens d'agir et défend"... [Lire la suite](#)

Parlement :

Prix Sakharov pour la liberté d'expression 2016



Le Prix Sakharov 2016 pour la liberté de l'esprit a été décerné le 27 octobre aux deux jeunes survivantes yézidiennes de Daesh, Nadia Mourad Bassi Taha et Lamiya Aji Bachar. Il leur sera remis le 4 décembre... [Lire la suite](#)

Démocratie et état de droit : les députés demandent une surveillance européenne



Le 25 octobre, les députés européens ont adopté une initiative législative demandant à la Commission de mettre en place un nouveau mécanisme européen pour veiller à ce que tous les Etats membres respectent les valeurs inscrites dans les traités en matière de démocratie, d'état de droit et des droits fondamentaux... [Lire la suite](#)

Budget de l'union européenne pour 2017



Le 26 octobre, les députés européens ont exprimé leur position sur le budget de l'Union européenne pour 2017. Ils demandent notamment plus de fonds pour lutter contre le chômage des jeunes, pour soutenir la croissance et pour aider les pays tiers à faire face à la crise migratoire. Le Conseil a indiqué le même jour qu'il ne pourrait accepter tous les amendements. Ce vote ouvre une période de trois semaines de "conciliation" avec le Conseil afin de parvenir à un accord... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Diplomatie :

UE-Amérique latine : déclaration de Saint-Domingue



Les 25 et 26 octobre, les ministres des Affaires étrangères de l'Union européenne et de la Communauté des Etats d'Amérique latine et des Caraïbes (CELAC) réunis à Saint Domingue ont adopté une déclaration afin de renforcer le dialogue birégional.... [Lire la suite](#)

Signature de l'accord de libre échange entre l'Union européenne et le Canada



Le 30 octobre, l'Union européenne et le Canada ont finalement signé un traité de libre-échange qui devra maintenant être ratifié par les Parlements nationaux et régionaux des pays de l'Union mais qui entrera provisoirement en application dès le vote du Parlement européen prévu en décembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Espagne :

Mariano Rajoy reconduit comme Premier ministre



Le 25 octobre, le roi d'Espagne, Felipe VI, a chargé Mariano Rajoy, Premier ministre sortant, de former un nouveau gouvernement. Le 29 octobre, lors du vote au Parlement, Mariano Rajoy a été reconduit par 170 voix, contre 111 et 68 abstentions... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

France :

Europa - la dernière chance de l'Europe



L'ancien président français Valéry Giscard d'Estaing a prononcé le 25 octobre à l'université de Zurich un plaidoyer sur l'Europe à l'occasion du 70e anniversaire du discours de Winston Churchill... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres de la Défense de la Coalition en Irak et en Syrie



Lors de la réunion le 25 octobre des ministres de la défense de la Coalition en Irak et en Syrie, le président français François Hollande a rappelé que la bataille contre Mossoul ne pourra être gagnée qu'avec la participation des forces irakiennes et des Peshmergas... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Pologne :

La Pologne ne se conforme pas aux recommandations de l'Union européenne



Le 27 octobre, Beata Szydlo, Premier ministre polonais, a déclaré que la Pologne n'introduirait aucun changement dans son système légal afin de se diriger vers un réel Etat de droit, considérant que les recommandations faites par l'Union européenne allaient à l'encontre de l'intérêt des citoyens polonais et étaient sans réel fondement. La

Pologne a ainsi refusé d'agir avant la date limite du 27 octobre établie par la Commission. Ce refus pourrait conduire à des sanctions... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

La Cour de justice d'Irlande du Nord rejette un recours contre le Brexit



Le 28 octobre, la Haute Cour d'Irlande du Nord a rendu la première décision de justice portant sur une contestation de la sortie de l'Union européenne. Elle a rejeté le recours des plaignants qui faisaient valoir que la décision du Brexit devrait être soumise à l'approbation du Parlement nord-irlandais, estimant qu'une sortie de l'Union violerait les accords de paix signés en 1998... [Lire la suite](#)

Premier "Comité ministériel conjoint" depuis décembre 2014



Le 24 octobre, lors d'un "Comité ministériel conjoint" rassemblant Theresa May, Premier ministre britannique, Nicola Sturgeon, Premier ministre d'Écosse, Carwyn Jones, Premier ministre gallois, Arlene Foster et Martin McGuinness, Premier et Vice-Premier ministres d'Irlande du Nord, Theresa May a proposé de les associer aux discussions sur le Brexit via une commission réunissant des représentants des 4 nations constituantes du Royaume-Uni... [Lire la suite](#)

Géorgie :

Elections législatives en Géorgie



Le 30 octobre se tenait le second tour des élections législatives en Géorgie. Le parti pro-occidental au pouvoir a remporté 48 des 50 circonscriptions, des résultats très critiqués par l'opposition.. [Lire la suite](#)

Islande :

Elections législatives en Islande



Le 29 octobre, les Islandais se rendaient aux urnes pour élire leurs 63 députés lors des élections législatives. Le Parti pirate qui faisait jeu égal avec le parti sortant, le Parti de l'indépendance, a finalement terminé troisième.. [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Moldavie :

Election présidentielle en Moldavie



Le 30 octobre, les Moldaves se sont rendus aux urnes pour participer à la première élection présidentielle directe depuis 1997. Le scrutin opposait les partisans de liens plus étroits avec la Russie aux partisans pro-européens... [Lire la suite](#)

Monténégro :

Monténégro : le Premier ministre non candidat à sa succession



Le 26 octobre, le Premier ministre monténégrin, Milo Djukanovic, a créé la surprise en annonçant qu'il n'entendait pas briguer un nouveau mandat à la suite des élections législatives du 16 octobre qui avaient été entachées par l'arrestation de nombreux Serbes, soupçonnés de comploter contre lui. Il sera remplacé par son fidèle allié, Dusko Markovic... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Ukraine :

Rencontre entre les Premiers ministres français et ukrainien



Le 27 octobre, le Premier ministre ukrainien, Volodymyr Groysman, a rencontré à Paris son homologue français, Manuel Valls, pour évoquer la coopération entre les deux Etats... [Lire la suite](#)

OTAN :

Réunion des ministres de la défense



Les 26 et 27 octobre, les ministres de la défense de l'OTAN ont décidé de déployer de nouveaux contingents de soldats à l'Est de l'Europe (Etats baltes et Roumanie) et de renforcer la coopération entre l'OTAN et l'Union européenne, notamment dans le contrôle des frontières en mer Méditerranée et en mer Égée... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Rapport sur les relations entre l'Union européenne et l'Ukraine



Le 28 octobre, la Commission européenne a publié un rapport qui rend compte des résultats de la coopération entre l'Union européenne et l'Ukraine dans la mise en oeuvre de réformes dans le pays... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Publications :

Hubert Védrine publie "Sauver l'Europe"



Face aux difficultés rencontrées par l'intégration européenne depuis plus de 20 ans, l'ancien ministre français des Affaires étrangères Hubert Védrine appelle l'Europe à dépasser les identités pour construire l'Union dans un ouvrage publié chez Liana Levi dans lequel la Fondation est citée.. [Lire la suite](#)

Culture :

La nuit des musées à Amsterdam



Le 5 novembre, plus de 50 musées à Amsterdam seront ouverts de 19h à 2h du matin pour la nuit annuelle des musées. Les expositions temporaires ainsi que les collections permanentes seront accessibles, mais aussi des films, chorégraphies de danse et de musique... [Lire la suite](#)

Exposition d'autoportraits au Palais de Buckingham



Du 4 novembre au 17 avril 2017, le Palais de Buckingham abritera une exposition sur des autoportraits d'artistes de renommée mondiale tels que Rembrandt, Rubens ou encore Léonard de Vinci... [Lire la suite](#)

Le musée Reina Sofía en collaboration avec Lothar Baumgarten



Du 3 novembre au 16 avril 2017, le Musée national Reina Sofía de Madrid mettra en avant la dernière création de Lothar Baumgarten, créateur du jardin de la Fondation Cartier... [Lire la suite](#)

Festival de danse Moving in November à Helsinki



Jusqu'au 5 novembre a lieu, à Helsinki, la 30ème édition de Moving in November, l'un des festivals de danse contemporaine les plus anciens et plus importants de Finlande... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



6 novembre
Bulgarie
Election présidentielle



7 novembre
Bruxelles
Réunion de l'Eurogroupe



8 novembre
Bruxelles
Réunion du Conseil "économie et finances"

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly, Helen Levy ;
Ester Bonadonna, Léa Degorre, François Frigot,
Lucas Mehler, Benjamin Penassou, Athina Reuter

Rédacteur en chef : Charles de Marcilly
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}